

河南文史资料

16

- 台儿庄血战记
- 民国时期河南省省级行政主官名录
- 我的父亲苏金伞
- 耿谆答日本作家野添宪治问
- 驰名中外的开封又一新饭庄



1999 1

总第 69 辑



河南

HENAN

文史资料

WENSHI

ZILIAO

中国人民政治协商会议河南省委员会文史资料委员会

1999 1

(总第 69 辑)

河南文史资料

2A83/02 季 刊

抗 日 烽 火

- 台儿庄血战记……………王仲康口述 黄润生执笔 4
追忆阎廷俊将军……………张文停口述 郑 平整理 18
一九四五年随浙川民团抗战回忆……………吴 凯 23

政 海 波 澜

- 清末睢州衙门的组织及其劣迹……………邓叔正 31
民国时期河南省省级行政主官名录
……………陈传海 牛中家 郝玉香 刘松福 40
任陶宇和孟广澎与张群的一段交往……………姚颂年 53

艺 苑 群 星

- 我的父亲苏金伞（一）……………苏 媛 57
艺苑耕耘记（四）……………崔兰田口述 杨 奇 毕定良执笔 88
我的艺术历程……………高玉秋口述 邓凯萌执笔 112

文 化 天 地

- 报刊收藏家冯翰飞……………巩起恒 124

社 会 百 态

- 耿谆答日本作家野添宪治问（一）……………王留柱记录整理 128

中国人民政治协商会议河南省委员会文史资料委员会主办

一九六三年海河上游洪水灾害见闻…………… 岳开英 154

一九七五年豫南水灾中的工程兵勇士…………… 姚景强 175

经 济 史 话

驰名中外的开封又一新饭庄…………… 孙润田 181

滔滔黄河系我情…………… 潘贤娣 189

民 族 掌 故

我所熟悉的盖世明阿訇…………… 杨明德 200

中 州 考 古

河南辉县市孟庄龙山文化夏商三叠城发现记…………… 贺惠陆 211

黄君孟夫妇墓发掘清理亲历记…………… 李学明 李士华 215

邓州市南北朝彩色画像砖墓发掘纪实
…………… 孙兴华口述 张祖耀 周光林执笔 219

疏 誤 · 訂 正 · 补 充

对《殷墟遗址发掘概述》的补充订正…………… 陈志达 224

补 白

一副妙趣横生的对联…………… 安 然 223

封面图片说明…………… 210

主编 邓质钢 黄雪林 副主编 丁心娥 高蓉生 张明新



王仲廉口述 黄润生执笔

驰援鲁南星夜行军

民国 26 年^① 7 月 7 日卢沟桥事变，日军全面侵华。山东省主席韩复榘违抗命令，擅自撤守济南、泰安、大汶口等要地，致使日军第十师团于民国 27 年 2 月间，轻易攻占邹县、曲阜等地，3 月初复向南进迫滕县。^② 国军第二十二集团军奉命赶往抢防，^③ 局

* 作者当时系国民革命军第二十军团第八十五军军长。

① 民国 26 年即公元 1937 年。下同，不再注。（本文注释均为编者所加，下同。）

② 据日本防卫厅防卫研究所战史室著《中国事变陆军作战史》：日军第十师团（师团长矶谷廉介）于 1937 年 12 月 26 日攻占济南，1938 年 1 月 1 日攻占泰安，1 月 4 日攻占曲阜，1 月 6 日攻占邹县（今邹城市）。该师团“濑谷支队于 3 月 14 日拂晓从两下店附近发起作战，击败驻在之敌，于 15 日傍晚到达滕县（今滕州市——编者）附近”。另据台湾刘翔伯等编《抗日战争·全战争经过概要（3）》：日军第十师团 1937 年 12 月 27 日陷济南，31 日陷泰安，1938 年 1 月 2 日韩复榘放弃大汶口，7 日邹县亦陷。

③ 据《抗日战争·全战争经过概要（3）》：“泰安失陷后，蒋委员长急调第二十二集团军邓锡侯部，向临城（今枣庄市薛城区——编者）、滕县推进，拒止敌之前进……”

势岌岌可危。

国军第八十五军辖第四师及第八十九师，分别驻防河南商丘及安徽亳县^①整训。第八十五军属第二十军团汤恩伯将军指挥，军团另辖关麟徵将军的第五十二军及第十三军^②。大本营规定第二十军团为第五战区总预备队。

3月中旬，戍守滕县附近之第二十二集团军紧急求援。战区司令长官李宗仁转蒋中正委员长手令，飭令第八十五军火速由商丘车运滕县，支援第二十二集团军作战。^③



汤恩伯像

我立即命令在商丘之第四师师长陈大庆，率部乘车北上至滕县，相机策应第二十二集团军。我率第八十九师^④由亳县急行军至商丘，旋乘火车转津浦路北上。第四师先头部队第二十团^⑤，于15日晚抵滕县南郊下车，布防于城西之党山、虎山、龙山^⑥占领阵地，策应滕县守军。当时第二十二集团军已南撤，仅第一二二

① 亳县今为亳州市。

② 第十三军军长当时由汤恩伯兼任，辖张轸第一一〇师及独立骑兵团。当时第一一〇师奉第五战区司令长官李宗仁之命，拨归第二集团军总司令孙连仲指挥。

③ 据中国第二历史档案馆藏《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938年3月14日“17时奉司令长官李14.14参电开‘……已电呈委座调贵军团八五军驻商丘之一整师由火车输送至滕县附近……’……本日21时奉委座电话要旨：‘……该军团所属之第八十五军即晚准备由商丘乘车经徐州向临城输送……’”

④ 第八十九师师长当时是张雪中。

⑤ 第四师第二十团团长沙是刘汉兴。该团属第十旅，旅长是倪祖耀。

⑥ 查阅有关地图，党山、龙山等位于滕县城以北。

师师长王铭章将军尚率数百官兵及警察死守滕县县城。第四师占领县城西郊阵地，稳定滕县守军军心。不幸滕县终告失守，王铭章将军壮烈殉国。^①

临城激战稍挫敌焰

第四师占领虎山、龙山高地，系一侧面阵地，对沿津浦路南犯敌军颇具威胁。敌军不得不抽调兵力来攻该高地，无形中减缓了敌军南侵速度，因此使第八十五军后续梯队得以及时车运临城。惟敌军来势甚猛，当第八十九师第二六七旅^②刚运抵临城城北面官桥时，敌军已窜抵官桥北之南沙河。第二六七旅遂迅速占领阵地，与敌发生激战。另第四师守虎山、龙山部队，亦与敌军发生惨烈之拉锯战，日以继夜，敌我伤亡均重。

守官桥之第二六七旅第五三三团^③第三营营长侯克，因身先士卒，不幸壮烈殉国，官桥随即陷落，敌军一股窜抵临城。适第八十九师第二六五旅第五三〇团车运到达，^④正下车之际，猝遭敌军强袭，仓促应战。在激战中，第二营营长严以重率部冲入敌阵，壮烈殉职。幸后续到达之第五二九团^⑤赶到增援，始将敌军击退，遂成对峙状况。当时我正在前线督战，即在城东北匡山头设指挥所指挥各部队，并向汤恩伯军团长报告战况。汤军团长指示：为避免与强敌硬拼，应采弹性战术，利用东南一带沂蒙山麓各小高地，实施逐次抵抗，消耗敌军，争取时间，等待我增援大军集结

① 1938年3月17日，滕县失守，王铭章师长壮烈殉国。

② 第八十九师第二六七旅旅长当时是舒荣。

③ 第八十九师第二六七旅第五三三团团长当时是李守正。

④ 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：第八十九师第二六五旅（旅长赖汝雄）第五三〇团（团长谭乃大）于1938年3月17日下午4时抵达临城。另外，本节所述的官桥及龙山、虎山等地的战斗，均是当天之事。

⑤ 第八十九师第二六五旅第五二九团团长当时是罗芳珪。

杀敌。

我当即遵令，先饬第四师转移东南方峰县^①东之卧虎寨及老虎山一带，原在龙山、虎山之一部则向傅山口附近移动。我率第八十九师在临城附近阻止敌人，以掩护第四师转进。不久，第八十九师全部到达战场。敌军不断猛攻我阵地，幸我将士用命，坚守阵地屹然不动，唯第五三〇团第一营营长宋志文（现健在，住台湾桃园），带领弟兄英勇杀敌，力挫敌焰，不幸负伤。^②



1938年3月24日，国民政府军事委员会委员长蒋介石偕副参谋总长白崇禧到徐州视察。左起：白崇禧、蒋介石、第三十一集团军总司令李品仙、第五战区司令长官李宗仁。

逐次抵抗以弱抑强

军团长汤恩伯将

军，以其睿智敏锐之战术头脑，揣度敌情地形，亲拟甲、乙两项部署方案，特派王毓文将军送达第八十五军。我与参谋处长吕公

^① 峰县今为枣庄市峰城区。

^② 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938年3月18日下午5时，宋志文营长负伤于东、西曲柏。

良^①及张师长雪中（现健在，住台北）细心研究，决定择用甲案，即囑参谋长张公达下令。晚间，我即率第八十九师向临城东目的地前进，翌晨（19日）到达佛山后、狮子山、和尚寺一带（在峰县西），即与第四师联络，却发觉第四师错用了乙案，此乃参谋长张公达下错命令所致。^②但由于时机紧迫，乃将错就错，我立即赶往马山（在峰县东北）第四师指挥所，与陈大庆师长研讨往后行动，获悉该师第十二旅第二十三团团团长陈纯一率部守峰县，遭强敌围攻，县城陷敌，陈团长不幸殉国。唯东面马山、九山等地已为我军控制，在此阵地之东又有傅山口等四个连绵高地，若利用为纵深阵地可持续抵御以迟滞敌军行动，而有充裕的时间使我军团第五十二军关麟徵所部及第十三军第一一〇师等，能及时赶到战场增援。

先是，敌军最强悍之第五师团在青岛登陆^③后不久，即沿台潍公路^④南侵临沂，^⑤企图配合沿津浦路南犯之部队，以分进合击战术，掠夺徐州要地，却遭我军沈鸿烈所率之海军陆战队，于临

① 据王仲廉《征程回忆》（台湾燧洲打字排版印刷有限公司1978年12月初版）中《第八十五军参加台儿庄鲁南诸战役团长以上主官姓名表》，吕公良继张公达任第八十五军参谋长。

② 此点在《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》中的表述是，“……然在敌前实行整然之转移，殊不容易，当时尽情况许可，以第四师占领土山、九山、双山、潭山、峰县，第八十九师占领黄山、马山、金庄一带构成阵地……”本文所说“张公达下错命令”，正是回忆资料对档案资料之补充。这一情况王仲廉将军在《征程回忆》中叙述得更为详细。

③ 据《中国事变陆军作战史》，日军第五师团（师团长板垣征四郎）于1937年8月即来到中国，参加了平津、晋北等地的侵略作战。10月，该师团国崎支队（步兵第九旅团旅团长国崎登少将指挥的部队）奉命由保定开赴塘沽集结，乘船至杭州湾，参加了攻占上海、南京的作战。12月31日，该支队奉命回归华北方面军，于1938年1月11日由上海起航，1月14日在青岛登陆，后回到第五师团。而第五师团主力，1937年12月集结于德县（今德州市），1938年1月9日奉命确保周村以东胶济铁路沿线；10日该师团一部攻占潍县（今潍坊市），至20日，该师团在胶济铁路沿线部署完毕，各部队依次到青岛集结。

④ 台潍公路即台儿庄至潍县的公路。

⑤ 据《中国事变陆军作战史》，日军第五师团于1938年2月21日从潍县出发，23日午前完全占领莒县县城；3月5日占领汤头镇，准备向临沂进攻。

沂附近奋力阻止。^①

其后又获庞炳勋、张自忠两军增援，打了两个小胜仗。^② 由于此地区我军一直占优势，对台儿庄方面影响颇大。

3月下旬，我第五十二军到达。军团长汤恩伯将军，授令占领运河北岸台儿庄至韩庄一带阵地，以防敌南侵。^③

台儿庄乃徐州东



国民革命军第八十五军参加台儿庄战役胜利五十周年检讨会后，本文口述者王仲廉（右）与执笔者黄润生（中）及台儿庄战役时任第八十九师师长的张雪中合影。

① 沈鸿烈原任青岛市市长兼保安处长，1938年1月23日任山东省政府主席。据《中国事变陆军作战史》：日本海军陆战队于1938年1月“10日在没有受到敌人抵抗的情况下占领了青岛港”。另据第三军团军团长兼第四十军军长庞炳勋1938年2月9日、3月5日致蒋介石密电：“海军陆战队，计两大队，共约二千人。……以一五旅之步兵两营协力海军陆战队……以莒县、沂水为基，向胶济路及其以北施行截击。”“海军陆战队现在沂水西南地区游击，已令赶回临沂城北……威胁敌之侧背，现尚未到。”1938年3月12日蒋介石致李宗仁密电：“沈鸿烈部陆海队，勿使用于正面作战，应以破坏胶济铁路、扫荡胶东伪组织为主任务。”

② 据当时的有关电报：庞炳勋第三军团（仅辖马法五第三十九师的两个旅）于1938年2月上旬奉命移防临沂，2月下旬起开始与来犯的日军第五师团激战。3月7日蒋介石致电庞炳勋：“此次鲁南莒、沂诸役，该集团军（应为军团——编者）作战以来，艰苦奋斗，至堪嘉尚。”3月7日起，张自忠第五十九军由滕县向临沂增援，与庞部并肩作战，顽强抗敌，确保临沂。3月17日蒋介石致电李宗仁、庞炳勋、张自忠：“临沂捷报频传，殊堪嘉慰。仍希督励所部确切协同包围敌人于战场附近而歼灭之。”3月30日，军令部致电李宗仁：“张军长坚忍抗敌，毙敌累累，希传谕慰勉。”时任第五战区参谋长的徐祖诒在报告中说：“临沂自3月初告急，经两次攻击，敌锋大挫。……前后支持50日之久，俾由台儿庄北上之我军不感侧背之威胁，完成包围敌于峄县附近山地之企图，实徐州会战中最为重要之关键也。”（该报告为国民政府军令部战史会档案，现存南京中国第二历史档案馆。）

③ 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：第五十二军第二师（师长郑洞国）第六旅（旅长邓士富）于1938年3月17日到达沙沟车站，就地占领阵地。第五十二军主力于19日到达韩庄下车，即沿运河加紧布防。该军第二师第六旅于20日奉命归还建制。21日，该军将河防交张轸第一一〇师；23日到达台儿庄以北之洪山、兰陵，当晚向傅山口一带推进并对峄县方向占领阵地。

北一重镇，形势颇为险要。台儿庄及附近各村庄，均用砖块筑成寨墙及高碉楼，并绕以护城河，村内房屋多以石块为基础，故易守难攻。

枣庄炮战火攻敌军

在第五十二军到达不久，第二集团军总司令孙连仲将军所部之第三十军^①第三十一师池峰城部，于23日亦到达战场。^②汤恩伯将军乃令该师守台儿庄及其以北的南洛、北洛、泥沟各地。汤恩伯为何不让一个军守运河一带防线，而仅摆一个师在台儿庄？此中因素，不为人所了解。因为日军火力强大，最利于攻我据点及一般防线。我军必须设法避免此种挨打态势，所以将主力两个军置于东北一带山地，保持机动，以牵制敌军主力，使我军有行动自由。因此汤恩伯将军令第三十一师守台儿庄，并佯装向北进攻，以引诱日军来攻台儿庄，然后再运用两个军的主力兵团南下侧击敌后，与台儿庄守军合力围歼强敌。^③

于是，第八十五军于22日开始转进到枣庄东北、沂蒙山余脉的梁丘一带山地，准备攻枣庄，第五十二军则推进到峄县附近郭里集西面。此时，守台儿庄的第三十一师派遣一部佯攻泥沟以北各地，激怒了日军，敌遂增援反扑。激战两日，泥沟及北洛、南

① 第三十军军长当时是田镇南。

② 据《第三十一师台儿庄战役战斗详报》：第三十一师1938年3月18日许昌途次奉命向徐州集结。19日奉命归汤恩伯指挥。21日在车辆山集中完毕，遵汤军团迂回作战之方略，使用于台儿庄正面，诱致峄县、枣庄之敌，期歼灭于峰南山区。22日13时该师各部先后到达指定地点，21时部署完毕。另据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：3月26日汤恩伯令第三十一师归还第二集团军建制。

③ 在《第三十一师台儿庄战役战斗详报》中有如下记载：1938年3月21日午，池峰城师长“于台儿庄南站面晤军团长汤、军长关所示作战指导要领如左：（一）设峄县之敌凭藉峄县山城固守，则军团之攻略不易得手。（二）第三十一师应诱敌脱离山城，则歼灭易举。（三）设军团企图为敌所窥觉而不轻动，以师任监视峄县之敌，军团主力指向枣庄，扑灭该处之敌，径下临城，再回军击灭峄县之敌。（四）军团所顾虑者，师不难于诱出峄县之敌，而在于敌之锐意南侵，非师兵力所克制止。但军以迅速之行动，足以拊其背腹而歼灭之”。

洛各地先后均陷敌。^①此时，第一一〇师已到达并据守台儿庄西之韩庄。^②

23至25日，第四师开始攻枣庄。其第十旅倪祖耀部于24日晚由东、北、西三面围攻枣庄。经夜战六小时，25日晨该旅第十九团^③终攻占中兴煤矿公司之水塔，并协同第二十团攻克东、西、北三座碉楼。本可一举攻克，以时已天明，我军无空军掩护，难以攻破，乃改攻为守。

我友军第五十二军第二十五师张耀明部之第七十五旅^④，挺进至郭里集附近纪官庄宿营，因疏于搜索，竟与一部分日军同住一村庄。该旅第一五〇团第一营被日军狙杀数十人，才向敌攻击。敌据隅顽抗，我军伤亡两百余，才将敌军全部歼灭。

25日，该旅第一四九团潜入郭里集，敌军未发觉。该部随即对该庄包围，并进行火攻，敌军四散奔逃，经我军击毙甚众。由敌尸身文件获知，为第十师团第十联队之赤柴大队^⑤五中队。此时突有敌战车四辆来援，我苏罗通小炮排之2公分小炮，迅击毁敌车三辆。该排上士排长张晴光居功最大，张排长后以积功升至团长，并著有《血战余生》一书。

巧布陷阱诱敌深入

台儿庄内第三十一师的战斗，是人们所最关怀的。由于该庄

① 据《第三十一师台儿庄战役战斗详报》：“3月24日……师自23日晨诱致当面之敌接触以来，迭将战况电报军团长汤、军长关，迄未取得联络。今13时始奉军团长汤〔24.08〕、军长关〔24.09〕电示：军团正于郭里集与敌激战中。爰悉军团主力迂回已远，未能即时回军南开以歼当面之寇。”

② 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》，第一一〇师于1938年3月21日“晨到达运河南岸，奉命暂归司令长官李直接指挥。该师即日接管第五十二军河防”。

③ 第八十五军第四师第十旅第十九团团长当时是傅镜芳。

④ 第五十二军第二十五师第七十五旅旅长当时是张汉初。

⑤ 赤柴八重藏大佐当时系日军第十师团之步兵第三十三旅团（旅团长赖谷启少将）步兵第十联队联队长。

房屋建筑坚固，我军可以步步设防，而敌军则受街巷限制，每次攻进最多不过二三百人，我军则逐街逐巷逐屋与敌军短兵相接，以敌机及大炮恐伤及自己人，所以不敢炸射。因此每次战斗下来，我军若死十人，敌军也必毙命八条。每争夺一家屋，常演成惨烈之拉锯战。敌军到3月30日仅占据庄内二分之一，庄外尚有第二十七、第三十与第一一〇等师掩护着。

基于上述状况，第二十军团对台儿庄友军之救援，必须采取最有利之行动。

但司令长官李宗仁一再令第二十军团全力南下，进攻台儿庄外围之敌。^①汤恩伯将军当时衡量全局：我军若南下，敌军亦必全师迅速南移，占领台儿庄外围各据点阻止我军；依据我军攻枣庄之经验，在缺乏空军及炮兵支援的情况下，决难攻克上述各据点，则势必与敌军对峙，此时临沂第五师团的敌军随时可南来袭击我军侧背。因此考虑再三，决定最佳方策：以部分兵力向台儿庄外围及峄县附近之敌军进攻，或可减轻台儿庄之压力。^②于是在31日，饬第五十二军之一部攻占台儿庄东北之腰里徐、兰城店、三佛楼一带。^③第八十五军之第八十九师也进攻到马山及九山，将接

① 从有关资料中已查到截至1938年3月30日，李宗仁令汤恩伯军团迅速南下协同孙连仲第二集团军夹击进攻台儿庄之敌的四个命令，即3月28日22时、29日、30日1时和30日20时。

② 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》，早在1938年3月26日17时，汤恩伯即令关麟徵第五十二军以“一团向由峄县南下之敌侧击，策应孙军主力”。27日21时指示关、王两军长“本军团拟全部南进夹击协同孙军一举将敌聚歼于台儿庄附近”，关军应“与孙集团军切取联络”。28日11时和29日，令关军派有力三个团（29日改为两个师又一个旅）附全部山炮、战车炮迅速援助台儿庄“与孙军夹击犯台之敌”；令王军以一部佯攻峄县、枣庄以牵制敌主力，以主力占领傅山口、青山等地“掩护关军侧背并对临沂方向警戒”。30日11时，汤恩伯率军团司令部到达台儿庄东北的四户镇，命令关军“向南洛、北洛攻击协同孙集团军解决台儿庄附近之敌”。

③ 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》，关麟徵督率第五十二军于3月29日晚展开于腰里徐、榆树园之线向敌猛攻，30日下午4时克马庄、大庄、张楼、贾家埠，31日11时又克兰城店、小集、三佛楼。

近峄县东郊不远的双山。^①此时正如我军所料，临沂之敌第五师团，突窜出一股攻击到第八十五军东面10公里之向城镇，与第十三军骑兵团遭遇。该团迅速通知第八十五军。我立即飭第八十九师张雪中师长派队前往迎击，遂与敌军发生激战。^②

该敌将对我军构成莫大的威胁。当时横亘在我军面前待解决的问题有二：其一是尽可能迅速结束台枣支线^③（即临枣铁路^④支线）上与敌主力的决战，其二务使我军后侧之敌不致影响我主战场之行动。但要同时解决上述二问题，实有若干困难。最重要者，首先必须使我军团保持适度之活动空间，俾使我军在决战时能居于有利之态势，并获得所需要之时间。可是当时东北面向城之敌第五师团，与台儿庄以北敌第十师团，两者相距不过30公里，此时我军不仅腹背受敌，且敌我战线交错复杂，我军阵地随时有被敌军突破截断之可能。处此千钧一发之际，军团长汤恩伯灵机一动，断然采取一行动：即以我军团现据守之两核心据点——兰陵镇及其东南面之洪山镇（在四户镇西北）为轴（像门轴一样），急飭南面的关麟徵第五十二军向右回旋20公里，到达四户镇北方之鲁坊；^⑤另令第八十五军以第四师在兰陵镇附近之部队向北猛攻，占领爱曲、秋胡等地，以掩护第五十二军之右侧背。我则率第八

① 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938年3月30日上午11时，汤恩伯令王军应以主力于当天“向峄县之敌佯攻，以牵制当面之敌，并掩护关军之右侧背……”

② 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938年3月31日下午3时，日军步、骑三千余窜至向城附近爱曲一带。汤恩伯即“令关军以所控置之主力第四师迎击”，又“令第八十五军派第八十九师以有力之一部与第四师协同截击增援到来之敌”。

③ 台枣支线即枣台铁路，北起枣庄，南至台儿庄。1908年11月动工，1911年12月竣工，全长41.5公里，系枣庄的中兴煤矿公司为经大运河外运该公司所产的煤而建。

④ 临枣铁路是津浦铁路的一条支线，西起津浦铁路临城（后称薛城站，今称枣庄西站），东至枣庄。1911年动工，1912年竣工，全长31.5公里。

⑤ 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938年3月31日18时，汤恩伯“手令第五十二军关军长，……贵军可以一部牵制敌之正面，主力以洪山镇为轴向东北进出敌之侧背猛击之”。

十九师乘夜由作字沟、邵家庄之敌阵前穿越而过，迅向洪山镇东之南桥、凤落两地集结。汤恩伯并下令在4月1日7时以前，分别展开对凤落以北及作字沟、凤凰山、洪山一带之敌猛烈攻击。

攻击展开以后，我军如秋风扫落叶，粉碎了敌军板垣师团支援矶谷师团之企图，计歼灭敌军共四五百人，但敌军仍猛攻兰陵镇。^①我军乃开放北面之通路，令兰陵镇一带部队转移，任敌军主力南窜与台儿庄北面之敌会合。果然愚笨的日军指挥官中了我军诱鱼入网的诡计，立即将其主力迅速南移。4月2日，第五十二军在北，第八十五军在南，分别迅速向北旋转正面，遂对西南之敌构成了大包围。当时我军阵地官兵目睹此状，均欢声雷动，士气如虹。这种由内线巧妙变换成外线之作战，若非汤恩伯指挥官的高度智慧，是不易达成的。

完成合围痛歼倭寇

我军完成包围后，各部队于4月4日发动总攻。第八十五军附炮七团（刚增援之两炮兵团）^②在台儿庄东面大良壁及小良壁间，向固守朱滩、大顾珊之敌军进攻。张雪中师长亲督第八十九师浴血奋战。当时，炮兵第七团团长张广厚指挥他的第四、第八两连，对敌优势炮兵攻击，毁敌炮及人员甚众。同时，第八十九

① 据《中国事变陆军作战史》，当时与汤恩伯部交战之日军系第五师团坂本支队（由步兵第二十一旅团旅团长坂本顺少将指挥）。该股敌军由各缺一部的两个步兵联队、一个步兵大队、一个野炮兵联队主力和一个山炮兵中队组成。1938年3月29日，该支队奉命暂时中止进攻临沂，去支援进攻台儿庄的第十师团濑谷支队。坂本顺把约两个大队步兵留在临沂附近，率主力（步兵四个大队、野炮兵两个大队为基干）从29日夜开始南下，4月1日进入兰陵镇，2日在台儿庄以东五六公里处与濑谷支队取得联系。

② 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：“甲、于台儿庄会战以前之原属部队：……炮兵第七团之一部。”“4月2日……奉司令长官李 02.11 参电开，……邳县探送炮四团孔团长，各就现地开赴岔河镇，归入汤军团长恩伯之指挥。”“4月5日……命令第四师陈师长、炮四团第二营吴营长，炮兵第四团第二营着归第四师陈师长指挥。”

师亦于4日晨攻占重要据点大顾珊（在台儿庄东北），残敌向东逃窜。我军乘势追击，歼敌甚众。但5日敌突然增援反攻，大顾珊旋即失守。可是，北面第五十二军已推进到底阁、杨楼一带，将可构成包围圈之右翼；而新增援来之第七十五军，在第八十五军南面随时向西出击，^①只待第八十五军攻克大顾珊，包围即可缩小，而彻底消灭敌人。若大顾珊能克复，即大功告成。

4月5日，军团长汤恩伯接到委员长蒋公中正手令：“台儿庄附近会战，我以十师之众，对一师团半之敌，历时旬余，未获战果。该军团居敌侧背，态势尤为有利，即应严督所部，于6、7两日奋勉图功，歼灭此敌，毋负厚望。究竟有无把握，仰具报。”^②

促成徐州大会战，是蒋中正委员长抗日大战略中，继南口会战与淞沪大会战后的第三个策略。目的在诱使日军集中兵力于长江以北，避免南京陷落后逼和不成，日军速溯江西上攻取武汉，藉此争取充裕时间以准备保卫武汉。当时，台儿庄又是徐州会战的重要据点，蒋委员长下令汤恩伯将军出击，是最卓越的作战命令。汤恩伯奉令立即督饬各部迅速向西猛攻。

胜负关键在于能否顺利攻占敌军据点大顾珊。攻击令下达后，第八十九师派出最勇敢善战的第二六五旅五三〇团团团长罗芳珪

^① 第七十五军军长当时是周碧。该军辖张琪第六师、甘丽初第九十三师。据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938年4月2日11时，李宗仁令第七十五军归汤恩伯指挥。5日8时，汤恩伯令“周军应以一部巩固岔河镇东南、西南一带高地之据点，主力继续向萧汪、东庄、台儿庄攻击前进”。

^② 据中国第二历史档案馆所藏原件，1938年4月5日蒋介石致汤恩伯密电的全文是：“限两小时到。汤军团长恩伯，○密。台儿庄附近会战，我以十师之众对师半之敌，历时旬余，未获战果。该军团居敌侧背，态势尤为有利，攻击竟不奏效，其将何以自解？急应严督所部于6、7两日奋勉图功，歼灭此敌，毋负厚望。究竟有无把握，仰即具报为要。中○手启。05.12。令一元。”另据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：汤恩伯于4月6日午接到上述电报，当日即复电蒋介石：“当面之敌经各军奋勇猛击，歼敌过半，已严令各军迅向台儿庄攻击前进。临沂西南中汤附近之敌，似有南进模样，已令十三师（师长吴良霖，属李仙洲第九十二军，4月2日奉李宗仁之命归汤恩伯指挥。——编者）先头之一旅开到作字沟、凤落、大官庄之线，准备迎击，掩护我向台攻击部队右侧背之安全。如敌无法增援，当可于今、明两日将该敌压迫于台庄北岸而歼灭之。谨覆。”



罗芳珪像

率部猛攻大顾珊。^① 罗芳珪团长民国 26 年曾在南口作战负伤。他指挥所部于 4 月 6 日起与大顾珊敌军惨烈苦战，7 日晨克复该地。不幸罗芳珪团长及团附李友于均壮烈殉国，^② 增援之第五三〇团两位营长黄鼎及童亚也都阵亡。^③ 这是台儿庄之役指挥官伤亡最多的一次，敌军伤亡情况更为惨重。

我为彻底了解战况，于 6 日午后亲赴第一线，在第八十九师第六七旅^④ 指挥所用望远镜向台儿庄北之张楼、潘坠、刘家湖方面搜索，发觉敌人三三五五，断断续续，向北面南洛、北洛移动，判断敌军有退却模样，除以电话指令炮兵对后退之敌猛烈射击外，并向汤恩伯军团长报告。汤恩伯将军立即下令各部队分途追击。残敌于焚车毁炮、遗弃尸体后，纷向峄县、枣庄方面溃

① 罗芳珪是第五二九团团长，第五三〇团团团长是谭乃大。据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938 年 4 月 5 日反攻大顾珊的是第五三〇团。第五二九团 4 月 5 日上午 9 时奉命驰援大顾珊，尚未到达，该地即告失守。该团遂奉命反攻潭庄、蔡庄，罗芳珪亲临前线督战，夺回了潭庄。战斗中，第五二九团第三营营长叶支荣负重伤，全营伤亡几乎三分之二。

② 《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》中关于 1938 年 4 月 7 日的战斗经过是这样记载的：“第八十九师张师长以日夜围攻大顾珊无效，乃亲督第五二九团作周密之部署，……罗团长芳珪愤敌之顽抗乃誓死亲临前线督战，……罗团长及该团中校团附李友于……相继中弹壮烈殉国。该团官兵复仇心切，……立克蔡庄，……复围大顾珊继续攻击。……敌仍据冀死抗，至死不退，于昨（6）日激战竟日未能攻下，乃重新计划部署夜战，并增加我五三〇团协同围攻，战至本日 10 时始将该村克复。”

③ 据《第二十军团鲁南会战战役战斗详报》：1938 年 4 月 6 日 4 时，第八十九师第五三〇团冲入大顾珊附近之围砦，正准备进行巷战时遭敌逆袭，遂展开激战，该团第三营营长黄鼎于此役壮烈殉国。由于 6 日第五二九团激战竟日未攻下大顾珊，第八十九师增加第五三〇团协同围攻，战至 7 日 10 时攻克。第五三〇团第二营营长童亚于是役阵亡。

④ “第六七旅”疑为第二六七旅之误。